



# Asselininformation

BULLETIN D'INFORMATION DE L'ASSOCIATION DES ASSELIN INC.  
C.P. 354, SILLERY, QUE.

Octobre, novembre, décembre 1990  
Volume 11- No 1

## DANS CE NUMÉRO

	<u>Page</u>
Message du président	3
Grand Ralliement 10e anniversaire en 1991	3
Mini-sondage	4
Cotisation ajustée	5
Envoi du bulletin - <u>très important</u>	5
Une Association des Asselin et Ancelin en France	6
Avis de recherche	6
Errata "Lyse Guérin..."	6
Emile - 70 ans de mariage	7
Séparés par une tragédie, des orphelins ont renoué 38 ans plus tard	8
Parted by tragedy, orphans reunited after 38 years	10
Pot-pourri généalogique	10
Formulaires et mini-sondage	11
Voeux des Fêtes	12
Aidez-nous à retrouver les Asselin perdus	12

## ASSOCIATION DES ASSELIN INC.

L'Association des Asselin inc. est un organisme sans but lucratif incorporé en février 1980, sous la troisième partie de la Loi des Compagnies de la province de Québec, et reposant uniquement sur le bénévolat de ses membres et de ses administrateurs.

Le but de l'Association des Asselin est de rassembler les familles Asselin, leur faire connaître et apprécier leurs origines, leur histoire, leur patrimoine et l'implication actuelle des portants du nom dans leur milieu respectif.

L'Association des Asselin est membre de la Fédération des familles-souches québécoises depuis 1983 et bénéficie régulièrement de ses services.

### CONSEIL D'ADMINISTRATION

Président: Yvan Asselin, 1336, av. James-L

Vice-présidente: Laurence Asselin-Chartier

Secrétaire: Nicole Labrie-Asselin, 5

Trésorier: Marcel Asselin, 3540, M

Secrétaire-adjoint: Bernard Lacroix

Administrateurs:

Amédée R. Asselin, 215 Eas

Émile Asselin, 247, rue St-A

François Asselin, Perkins, V

Gaston Asselin, 1965, boul.

Gilles H. Asselin, 322 - 8th S

Jacqueline Faucher-Asselin,

Jacques Asselin, 2027, Woc

Jacques Asselin, 22, Rang L

Jean-Pierre Asselin, 3924, C

Robert Asselin, Curé, 34, rue

Roger Asselin, 3365, Jean C

### **Note importante:**

Dans le respect de la vie privée des membres des familles  
qui descendent des ancêtres Asselin d'Amérique,  
les sections contenant leurs renseignements personnels  
ont été retirées de la version électronique de cette publication.

### ADHÉSION A L'ASSOCIATION

Le coût de la cotisation annuelle est de 15,00\$ par personne ou par famille incluant le (la) conjoint (e) et les enfants de moins de 18 ans. La cotisation de membre à vie selon les mêmes critères est de 150,00\$.

### ASSELINFORMATION

Le bulletin officiel de l'Association des Asselin est publié quatre fois par année. Il est distribué gratuitement aux membres.

Responsable de la rédaction: Yvan Asselin.

Adjointe à la rédaction: Jacqueline Faucher-Asselin

Collaborateur: Bernard Lacroix

Dactylographie et mise en page: Nicole Labrie-Asselin

Impression: Interligne (1989) Inc.

Les membres de l'Association sont invités à collaborer au bulletin *Asselininformation* en soumettant des articles et nouvelles d'intérêt pour les familles Asselin: biographies, anniversaires, nominations, naissances, mariages, décès, nouvelles, coupures de journaux etc... Nous acceptons des photos ou des vieux documents pour publication. Faire parvenir vos articles à l'adresse de l'Association.

Dépôt légal: Bibliothèque nationale du Québec  
Bibliothèque nationale du Canada.

Tous droits réservés: ISSN 0847-4729

## MESSAGE DU PRESIDENT

Salut les Asselin !

Dans le dernier numéro du bulletin, je vous informais, entre autres choses, que nous avions des décisions à prendre sur les activités de l'année 1991, sur les moyens à prendre pour boucler notre budget sans déficit et sur l'envoi du bulletin à ceux "qui le méritent".

Hé bien, le conseil d'administration s'est réuni au milieu d'octobre et s'est penché sur tous ces points et des décisions ont été prises dans chaque cas. De plus, cette réunion a regroupé plusieurs autres membres qui ont été invités afin d'étudier avec nous la possibilité d'organiser un grand ralliement 10e Anniversaire en 1991 pour souligner justement le dixième anniversaire du premier grand ralliement tenu en 1981, à l'Île d'Orléans et à Québec.

La réunion a été une réussite et vous trouverez dans le présent numéro le résultat, les détails des décisions et quelques bonnes occasions de vous impliquer dans la vie et l'avenir de votre association. La première façon de vous impliquer sera donc, en renouvelant votre cotisation, de répondre au mini-sondage sur le ralliement 1991.

Salut ! A la prochaine !

Le président, Yvan Asselin

### GRAND RALLIEMENT 10e ANNIVERSAIRE EN 1991

La vingtaine de personnes réunies le samedi, 20 octobre 1990, ont décidé de tenir un grand ralliement 10e anniversaire les 3 et 4 août 1991.

Ce ralliement comprendra une activité spéciale où toutes les régions seront invitées à participer activement en se faisant connaître aux autres par leurs particularités tant historiques qu'actuelles. Pour ça, des membres ont été contactés et ont été désignés dans chaque région pour regrouper autour d'eux des participants à cette activité. La liste de ces personnes apparaît un peu plus loin et si vous êtes intéressés à participer, n'hésitez pas à vous offrir.

Ce ralliement se déroulera en trois étapes et sur deux jours et, de façon préliminaire, ça se passera comme suit:

Le samedi 3 août 1991, la première étape se passera à Ste-Famille de l'Île d'Orléans, en commençant en avant-midi avec des activités qui restent à préciser et qui se dérouleront dans la salle de l'école, au monument aux ancêtres et peut-être même à l'église.

En fin d'après-midi, il y aura la messe à Ste-Famille suivie de l'assemblée générale annuelle.

La deuxième étape sera un grand banquet et, pour cette étape, après la messe, nous nous déplacerons vers Beauport, plus précisément au Centre Communautaire des Chutes situé à Montmorency, tout près du pont en revenant de l'Île d'Orléans. Il y aura des cérémonies lors de ce banquet et nous mettrons au point tous ces détails au cours de l'hiver et du printemps.

En ce qui concerne la troisième étape, elle se déroulera le lendemain dimanche 4 août 1991 à Québec. Cette étape comprendra une visite guidée du Vieux Québec en avant-midi ou en après-midi et un brunch à bord d'un bateau de croisière sur le St-Laurent en face de Québec.

Vous aurez remarqué que nous avons planifié les activités pour tenir compte des goûts et des moyens de chacun. Tous les membres et tous les participants auront le choix de participer à une, plusieurs ou toutes les activités au choix de chacun, parce qu'il y aura un prix séparé pour chaque activité.

Pour la première fois, vous remarquerez que les membres qui sont invités seront reçus aussi à bras ouverts à condition d'ouvrir leur porte-monnaie un peu plus.

Le nouveau principe dans nos activités, au sujet des coûts, est donc: nos membres d'abord et à meilleur compte.

Les détails de ces activités seront précisés et vous seront communiqués dans les prochains bulletins mais, pour le moment, nous pensons que le programme est assez précis et élaboré pour vous permettre de vous faire une idée. C'est pourquoi nous vous demandons en nous envoyant votre cotisation, si vous prévoyez venir, à quelles activités et aussi combien de personnes vous accompagneront à chacune des activités.

Votre réponse à ce mini-sondage ne vous coûte rien et nous permettra de prévoir la grandeur des salles et de mieux négocier les prix de groupe pour vous faire profiter des prix le plus bas possible pour ces activités ou encore de meilleures activités au même prix.

**Vous avez compris ? Alors, répondez ...s'il-vous-plait! Nous travaillons pour vous!**

### Les responsables de région

Pour vous donner une idée de l'organisation, je vous dirais qu'on m'a nommé président du comité avant que je ne suggère Marcel qui a accepté par contre de m'aider tout comme Jean-Pierre, Jacqueline et les autres.

Cependant, comme on parle de régions, nous avons nommé des responsables pour la plupart des régions et ce sont:

Québec:

Ile d'Orléans:

Lac St-Jean:

Saguenay:

Joliette:

Mauricie-

Bois-Francs:

Bas St-Laurent:

Charlevoix:

Montérégie:

et

Ouest du Québec:

et

Rive sud de Québec

Tous ceux qui sont intéressés à participer à l'organisation doivent téléphoner à ces responsables de régions et dire ce qu'ils sont prêts à faire.

### Mini-Sondage

Le mini-sondage que nous faisons est très simple et vise à nous aider à planifier les activités comme je l'écrivais plus haut. Vous devez donc nous indiquer avec le plus de précisions possible si vous entendez venir et participer aux activités du ralliement en nous indiquant à chaque endroit combien de personnes de votre groupe vous serez. Si d'autres personnes de votre entourage répondent, ne les comptez pas. Mais si votre soeur n'est pas membre et qu'elle veut venir avec son mari et ses enfants, vous pouvez nous l'indiquer et encouragez-les à devenir membres. Profitez de l'envoi de votre cotisation pour inclure ce bulletin-réponse et si votre cotisation est déjà payée, comme c'est le cas des membres à vie, hé bien, répondez-nous quand même, "c'est très important" !

### Cotisation ajustée

Après comparaison avec d'autres Associations de familles comme la nôtre, nous nous sommes aperçus que presque toutes les associations ont des cotisations de 15\$ et 20\$ par année ou de 150\$ à 200\$ pour les membres à vie et que, là encore, ces associations pour la plupart sont moins actives que nous.

Après vérification de nos finances, on peut voir qu'avec l'augmentation des coûts de tout et surtout des frais de poste, nous n'arrivons plus et si nous n'avions pas de revenus de placement de notre fonds de réserve, il nous manquerait de 700\$ à 800\$ par année pour arriver.

Quand nous comptons les membres, nous comptons tous ceux qui sont couverts par la cotisation, c'est-à-dire que dans une cotisation familiale, il y a le mari, l'épouse et les enfants de moins de 18 ans. C'est ainsi que les quelques 70 membres à vie fournissent environ 175 membres et ainsi de suite, ce qui veut dire que si nous avons 500 membres, il n'y a pas 500 cotisations qui sont reçues. Je sais que vous y aviez déjà pensé.

Or, à la dernière réunion, nous avons décidé d'ajuster notre cotisation et que même après l'avoir ajustée, nous serons encore les moins chers. Nous avons donc décidé de ne plus faire de différence entre les membres individuels et les membres familiaux et la cotisation sera de 15,00\$ par année pour tous. Cependant, si vous êtes marié(e), vous indiquez le nom de votre conjoint(e) et de vos enfants. Dans le cas des membres à vie, la cotisation est portée à 150,00\$, que vous soyez célibataire ou marié et, dans ce cas, le conjoint devient membre à vie comme vous, de même que vos enfants jusqu'à l'âge de 18 ans.

### Envoi du bulletin - très important !

Jusqu'ici, nous avons été larges sur l'envoi du bulletin dans le sens suivant: Dans les premières années de l'association, nous avons envoyé le bulletin à tous ceux et celles qui avaient payé une cotisation la première année. Un peu plus tard, nous avons révisé nos listes et nous avons coupé le nom de ceux qui n'avaient pas renouvelé depuis quelques années. Le résultat de tout ça, c'est que des membres nous ont dit "je dois être encore membre, je reçois le bulletin". Ha! Ha! le chat sort du sac !

Cela n'arrivera plus puisque nous avons décidé que le prochain bulletin sera envoyé seulement à ceux qui auront payé leur cotisation. Donc, en février 1991, si vous n'avez pas payé, vous recevrez non pas un bulletin mais un avis et, si vous voulez recevoir le bulletin, vous devrez d'abord payer votre cotisation.

Si vous n'avez pas d'avis dans le présent envoi, c'est que vous êtes membre: si vous avez un avis, c'est que vous devez payer la cotisation pour continuer d'être membre ou le redevenir. O.K., c'est compris ? Merci d'être membre.

### Prix avantageux aux membres - Devenez membre gratuitement !

Enfin, ceux et celles qui veulent être membres sans payer: c'est possible. Vous n'avez qu'à nous ramasser 10 nouvelles cotisations de membres, soit 150,00\$ et vous gagnerez votre cotisation. Si vous nous amenez 10 cotisations de membres à vie, vous deviendrez membre à vie gratuitement. Rappelez-vous-en, dorénavant, les membres auront des rabais à nos activités. Les achats de volumes, souvenirs etc. donneront aussi l'occasion aux membres de sauver des dollars.

### LA FONDATION AURORE ASSELIN

La Fondation Aurore Asselin est un organisme sans but lucratif, institué en 1986 par un de nos membres Stolan Asselin, de Mascouche. Cette Fondation porte le nom de sa mère, Madame Aurore Cloutier-Asselin qui a contribué à cette Fondation dès les débuts. Le but de la Fondation Aurore Asselin est de venir en aide aux personnes âgées tant au niveau provincial que régional.

Madame Aurore Cloutier-Asselin est décédée en juillet dernier. Née le 17 avril 1904, elle avait épousé Liboire (R-VII) Asselin en 1923, à Ste-Thècle de Champlain. Ce couple a vécu à St-Adelphe de Champlain et a donné naissance à quatorze enfants, quatre filles et dix fils. Tous sont donc des descendants de l'ancêtre René Ancelin.

Le fondateur et directeur de la Fondation Aurore Asselin, Stolan Asselin, désire informer les membres de l'Association des Asselin que même après le décès de sa mère, la Fondation Aurore Asselin continuera ses activités et son bénévolat auprès des personnes âgées et qu'elle compte toujours sur vos dons pour poursuivre ses buts. Le siège social de la Fondation Aurore Asselin est au 1802, Preston Terrace, Mascouche (Qc), J7L 1X3. Bienvenue aux donateurs et merci à ceux qui ont déjà fait leur don à la Fondation Aurore Asselin.

Nous offrons nos sympathies à tous les membres de cette nombreuse famille Asselin et souhaitons tout le succès escompté à cette Fondation .

#### **UNE ASSOCIATION DES ASSELIN ET ANCELIN EN FRANCE**

C'est fait et c'est décidé, il y aura une association des Asselin et Ancelin en France et cette association se met en branle actuellement.

C'est une retombée directe de notre voyage en France et de nos deux fêtes à Bracquemont et à la Rochelle.

Ce sont aussi ceux qui ont organisé pour nous ces deux fêtes qui sont à la source de cette nouvelle association. Nous leur avons parlé dernièrement, ça va bien, ils sont enthousiastes et comme pour nous et pour les Fêtes, ça va fonctionner et ce sera un succès. Nous leur souhaitons "Bonne chance". Nous sommes en contact avec eux, ils reçoivent le bulletin et ils nous informent de leurs développements et nous vous informerons au fur et à mesure.

Comme plusieurs Asselin et Ancelin de France sont venus au Québec cet été et que les échanges vont bien, il est bien probable que les 3 et 4 août 1991, nous en ayons avec nous à notre rassemblement. Tant mieux !

#### **AVIS DE RECHERCHE**

Nous avons perdu la trace des "membres à vie" suivants.

Membre	Nom	Dernière adresse connue
# 7	Michel Asselin,	<b>Note importante:</b>
#19	Jacques Asselin,	Dans le respect de la vie privée des membres des familles qui descendent des ancêtres Asselin d'Amérique, les sections contenant leurs renseignements personnels ont été retirées de la version électronique de cette publication.
#21	Charles Asselin	
#32	Raymond Asselin,	
#36	Gertrude Asselin,	
#47	Marie-Claude Asselin,	
#51	Richard Asselin,	
#64	Murielle A. Rainville,	

Nous tenons beaucoup à nos membres. Donc, si vous pouvez nous aider à les retrouver en leur demandant de nous communiquer leur nouvelle adresse, ou en nous en informant vous-même, votre aide serait très appréciée.

Bernard Lacroix, secrétaire-adjoint

**ERRATA** : (Faire la correction suivante dans le bulletin Asselinformation Vol.10 -no 4)

***Lyse Guérin est de la descendance de l'ancêtre David Asseline.***

***Née de Colombe Larouche et de Normand Guérin, Lyse Guérin est la petite-fille de Marie-Rose D-IX Asselin (Oréus D-VIII, Noémie Tremblay), et de Léon Larouche.***

Nous remercions les parents de Lyse qui nous ont signalé cette correction.

## EMILE - 70 ANS DE MARIAGE

Le forgeron **Émile D-IX Asselin** et son épouse **Delvina Tremblay** viennent de célébrer leur 70e anniversaire de mariage. Ceux qui sont venus au grand rassemblement de 1981 les ont rencontrés alors qu'ils comptaient 60 ans de mariage. Ils étaient alors le couple doyen de la fête et ils le demeurent encore en 1991. Bravo, félicitations et longue vie à vous deux, Monsieur Émile et Madame Delvina. Nous comptons bien vous rencontrer au prochain grand rassemblement de 1991.

(Une courte biographie de ce couple est présentée dans le volume "Les Asselin" en page 133)

Québec, Le Soleil, lundi 15 octobre 1990

par FRÉDÉRIC TREMBLAY  
LE SOLEIL



Delvina et Émile Asselin ont uni leurs destinées le 11 octobre 1920.

## 70 ans ensemble, «ça se fait une année à la fois»

L'aventure persiste depuis 70 ans. Rien n'est parvenu à briser cette union, ni les années, ni les affres incontournables de l'existence, ni les valeurs bousculantes d'une société en pleine transformation. Non, tous ces éléments auront au contraire contribué à cimenter le mariage de Delvina Tremblay et Émile Asselin, célébré le 11 octobre 1920.

Hier, à la Résidence Yvonne Sylvain de Beauport, 65 membres de la famille Asselin se sont réunis pour souligner cet exceptionnel 70e anniversaire de mariage. Exceptionnel, certes, mais que Delvina et Émile, âgés respectivement de 91 et 94 ans, ne considèrent que comme l'aboutissement normal d'un engagement mutuel inébranlable. « C'est venu comme ça, une année après l'autre » se limite à commenter M. Asselin, comme si les faits, bien plus que les mots, parvenaient à témoigner véritablement de la force de leur union.

Les deux mariés ne peuvent s'empêcher par contre de déplorer les multiples séparations qui affligent les couples aujourd'hui. « Ils ne sont pas assez sérieux, je trouve ça bien malheureux. Dans ça, ce sont les enfants qui souffrent le plus » opine Delvina. « Ils ne sont pas assez disciplinés. Ils se séparent dès qu'ils ne sont pas d'accord sur une idée. Il faut discuter, c'est comme ça qu'on règle les problèmes », poursuit son mari.

Émile, forgeron de métier, et Delvina ont eu 8 filles et 4 garçons, qui ont vécu leur enfance sur l'Île-d'Orléans, à Saint-François. Sont venus agrandir les rangs de la famille, 26 petits-enfants et dix arrière-petits-enfants.

Aujourd'hui, Delvina et Émile, qui jouissent d'une bonne santé, participent à différentes activités sociales organisées par la Résidence Yvonne Sylvain, où ils demeurent depuis 6 ans. Si Émile y est heureux, Delvina ne cache pas qu'elle songe souvent, avec une vive nostalgie, à la demeure familiale de l'île d'Orléans. Ce profond attachement familial, Delvina l'exprime aussi en d'autres termes : « Ma préoccupation principale aujourd'hui, ce sont encore mes enfants, c'est ce qu'il y a de plus important pour moi. »

Le Soleil, Patrice Laroche

**SÉPARÉS PAR UNE TRAGÉDIE,**  
**DES ORPHELINS ONT RENOUÉ 38 ANS PLUS TARD**

Il y a quatre corps dans un grand lot du cimetière St.John à Campbell's Bay. Il n'y a aucune pierre portant leurs noms. Il n'y a rien pour raconter l'histoire de l'une des pires tragédies du Comté de Pontiac.

Après des semaines de ciel gris et de pluie, le soleil brillait enfin le samedi où une famille réconciliée s'est rassemblée pour se remémorer la tragédie du Jour de l'Armistice 1950 qui a laissé 10 enfants orphelins et qui les a rapidement séparés.

Pour la première fois en 38 ans, ces enfants, dont certains sont aujourd'hui grands-parents, se sont retrouvés. Ils sont venus de Montréal et Vancouver et de diverses régions des environs d'Ottawa et de la Vallée. Ils ont souligné le Jour de l'Armistice 1988 en assistant à une messe à l'Eglise St-John de Campbell's Bay et, le lendemain, se sont ralliés au cimetière pour faire une promesse. Ils graveront une épitaphe sur cette tombe.

Les orphelins ont un souvenir précis de l'accident. Même ceux qui n'avaient que quatre et cinq ans se rappellent clairement de l'épreuve.

Leurs parents, Rose et Hermidas Asselin, prenaient place dans une automobile qui a continué sa course à la fin d'une rue à Bryson, Qué. pour plonger dans la rivière Ottawa, profonde à cet endroit. Les parents de Rose, Delma et Charles Lance, étaient aussi passagers de la voiture. Ils se sont tous noyés. Deux autres personnes, incluant le conducteur, ont survécu à l'accident. Des freins défectueux seraient à l'origine de l'accident.

Pour les enfants, la tragédie s'est étirée. Il a fallu près d'une journée complète pour récupérer la voiture et les corps des victimes. Pendant ce temps, certains se rappellent, ils espéraient qu'il y ait eu erreur et que les morts seraient les parents de quelqu'un d'autre.

Trois corps ont été repêchés et les enfants ont vécu trois jours de veille catholique. Il se souviennent des interminables rosaires et des torrents de larmes. Puis il y a eu les funérailles. Enfin, le dernier corps fut retrouvé. Leur père. Et ils eurent à revivre pour une seconde fois la même série de cérémonies.

Laurette, maintenant de Montréal, avait 16 ans et était l'aînée. Oscar avait 14 ans. Ils étaient des enfants de ferme compétents. Avec un peu d'aide, les orphelins pouvaient se prendre en main, disaient-ils.

Dans ce temps-là, ces décisions étaient prises par le prêtre de la paroisse. Il refusa. Leurs ferme, maison et biens matériels furent vendus aux enchères. Les plus âgés des enfants quittèrent l'école et trouvèrent du travail à Pembroke. Les plus jeunes se sont déplacés d'une maison d'accueil à une autre. Quelques-uns furent éventuellement adoptés.

Alice Martineau, d'Ottawa, avait 8 ans lorsque ses parents sont décédés. "Nous avons été placés dans des maisons et devions travailler pour mériter notre place. Je suppose qu'on ne peut pas se plaindre lorsque l'on est logé et nourri." Elle se souvient lorsqu'elle avait 11 ans, elle était dans une famille où la femme de la maison avait la main lourde. Alice était maltraitée. "Elle battait ses propres enfants aussi."

Oscar, travaillant à Pembroke comme camionneur, se présenta. "Je n'ai jamais su comment il savait où me trouver ou comment il savait que j'avais des problèmes. Il m'a demandé si je voulais habiter avec lui, et j'ai accepté."

Oscar a menti à propos de son âge afin de se marier, et a été père de famille à 17 ans. Avec son aide, Alice a trouvé une nouvelle famille à Campbell's Bay. Ils l'ont adopté. Plus tard, ils ont adopté sa soeur Gabrielle qui avait 5 ans à la mort de ses parents. Il semble qu'Oscar ait été impliqué dans cette affaire aussi et qu'il ait découvert Gabrielle dans une famille qui la punissait en l'enfermant dans le sous-sol.

La déveine des Asselin se perpétua. L'acte de décès d'Oscar, père de 5 enfants, indique qu'il est mort à 26 ans d'un caillot au cerveau. C'était à cause du mensonge sur l'acte de mariage. Il était en réalité âgé de 22 ans.

Merci à Germain Asselin et Lucie Dufort de Gloucester, Ont., d'avoir fourni cet article de journal à l'Association des Asselin.

Ses 5 enfants furent séparés et visitèrent plusieurs foyers nourriciers. Patricia Asselin, 32 ans, fille d'Oscar, affirme que la réunion à Campbell's Bay fut un rêve de toute une vie. Elle voit encore ses propres soeurs et frères, "en général, seulement à Noël. Nous ne sommes pas proches. Quand tu habites avec d'autres gens, tu fais partie de la famille et tu te rapproches d'eux."

C'était à tous ces oncles et tantes inconnus qu'elle songeait. Elle savait qu'elle faisait partie d'une très grande famille, mais ne savait pas où les trouver. La rencontre fut principalement le résultat des efforts de Annette Royce, de Vancouver, qui avait 12 ans lorsque ses parents se sont noyés. Ses recherches l'ont menée à Patricia et, pour la première fois, Patricia put localiser plusieurs de ces oncles et tantes disparus. A deux coins de rue de sa maison d'Ottawa, elle osa frapper à une porte de l'avenue Borthwick et demander à Rolland Asselin s'il était son oncle. Et il l'était. Il avait 9 ans lors de ce terrible Jour de l'Armistice.

En organisant le rassemblement, Annette a découvert que ses soeurs et frères étaient restés en contact, mais c'était un réseau étrange. Aucun d'entre eux ne savait où étaient tous les autres, mais chacun savait où au moins l'un d'eux était. A mesure qu'elle en trouvait un, il la dirigeait vers le prochain. Les orphelins avaient eux-mêmes 24 enfants.

Alice a clairement mis sur papier ses sentiments au rassemblement de Campbell's Bay. Sa déclaration a été lue par sa fille Christine. Alice ne croyait pas pouvoir supporter la lecture de ces deux pages troublantes.

*"Nous avons été bousculés dans un monde qui fut à certains moments froid et cruel... Saisissons l'esprit de l'époque que l'on a vécue ensemble, un temps de bonheur... Prions pour que nos enfants n'aient jamais à vivre les tempêtes que nous avons essuyées..."*

**"Nous sommes des survivants."**

A16 THE OTTAWA CITIZEN • WEDNESDAY, NOVEMBER 16, 1988

WEDNESDAY SPOTLIGHT

## Parted by tragedy, orphans reunited after 38 years



DAVE  
BROWN

Citizen  
staff

### BROWN'S BEAT

There are four bodies in a large plot in St. John's Cemetery in Campbell's Bay. There's no stone bearing their names. There's nothing to tell the story of one of Pontiac County's worst tragedies.

After weeks of grey skies and rain, the sun burst through Saturday as a reunited family gathered to remember the tragedy on Remembrance Day 1950 that left 10 children orphaned and quickly separated from each other.

For the first time in 38 years, the children, some now grandparents, were able to get together. They came from Montreal and Vancouver and from scattered points in and around Ottawa and the Valley.

They marked Remembrance Day 1988 by attending mass at St. John's Church in Campbell's Bay, and the following day gathered at the graveyard to make a pledge.

They will put a marker on that grave.

The orphans have clear memories of the accident. Even those who were four and five years old can recall with clarity the ordeal.

Their parents, Rose and Hermidas Asselin, were passengers in a car that sped off the end of a street in Bryson, Que. and into the Ottawa River, deep at that point. With them were Rose's parents, Delma and Charles Lance. All drowned.

Two, including the driver, survived the crash. Brake failure was blamed.

For the children, the tragedy dragged out. It took almost a full day to recover the car and bodies. During that time, some recall, they hoped there had been a mistake and the dead would be somebody else's mother and father.

Three bodies were recovered and the children went through three days of a 'round the clock, sombre Catholic wake. They remember endless rosaries and torrents of tears. Then there was a funeral.

Then the last body was found. Their father. They had to go through it again.

Laurette, now of Montreal, was 16 and the oldest. Oscar was 14. They were capable farm kids. With a little help, the orphans could take care of themselves, they said.

In those days, such decisions were made by the parish priest. He said no. Their farm home and all belongings went to auction. The older children quit school and

# Orphans

found work in Pembroke. The younger ones went through a series of foster homes. Some were eventually adopted.

Alice Martineau, of Ottawa, was eight when her parents died. "We were taken into homes and allowed to earn our keep by working. I guess one can't complain, if one has food and shelter."

She recalls when she was 11 she was in a home where the woman of the house had a heavy hand. Alice was being beaten. "She beat her own children too."

Oscar, then working in Pembroke as a truck driver, showed up. "I never knew how he knew where to find me or how he knew I was in trouble. He asked me if I wanted to live with him, and I sure did."

Oscar had lied about his age to get married, and was a father at 17. With his help, Alice found a new family in Campbell's Bay. They adopted her. Later they adopted her sister Gabrielle, who was five when the parents died. It seems Oscar was involved there

too, and found Gabrielle with a family that punished her by locking her in the basement.

Asselin luck continued to run tough. His death notice said Oscar, father of five, was 26 when he died of a clot in the brain. That was because of the lie on the marriage licence. He was actually 22.

His five children were separated and went into a series of foster homes.

Patricia Asselin, 32, daughter of Oscar, says the reunion at Campbell's Bay was "the thrill of a lifetime."

She still sees her own brothers and sisters, "usually just at Christmas. We aren't close. When you live with other families you become part of them, and closer to them."

It was all those unknown aunts and uncles and cousins that she wondered about. She knew she was part of a large extended family, but didn't know where to find them.

The reunion was mainly the effort of Annette Royce, of Vancouver, who was 12 when her parents drowned. Her research led her to Patricia, and for the first time Patricia could locate many of

those missing aunts and uncles.

Two blocks from her east-end Ottawa home, she was able to knock on a door on Borthwick Avenue and ask Rolland Asselin if he was her uncle. He was. He was nine that awful Remembrance Day.

In organizing the reunion, Annette discovered her brothers and sisters were still connected. But it was a strange connection. None knew where all the others were. But each knew where at least one more was. As she tracked them down, each directed her to the next.

The orphans have had 24 children of their own.

Alice made her feelings clear in a written statement at the gathering in Campbell's Bay. It was read by her daughter Christine. Alice didn't think she could get through the emotional two-page delivery.

"We were thrust into a world that was at times unwelcoming and cruel... Let's capture the spirit of the time we shared together, a time of happiness... Pray that our children never have to go through the storms we weathered..."

"We are survivors."

## POT-POURRI GENEALOGIQUE

### Note importante:

Dans le respect de la vie privée des membres des familles qui descendent des ancêtres Asselin d'Amérique, les sections contenant leurs renseignements personnels ont été retirées de la version électronique de cette publication.

**SOUVENIRS**

	<u>Membre</u>	<u>Non-membre</u>	<u>Total</u>
ARMOIRIES: <input type="text"/> ASSELIN, <input type="text"/> ANCELIN, @	\$2,00	\$3,00/unité	\$_____
BULLETIN "ASSELINformation" à l'unité (poste incluse):	\$2,00	\$4,00/unité	\$_____
		<b>TOTAL:</b>	\$_____

NOM: \_\_\_\_\_ No. Membre ( )  
 ADRESSE: \_\_\_\_\_

NOTE: Faire le chèque à "ASSOCIATION DES ASSELIN INC."

**VOLUME "LES ASSELIN", BROCHURES ET VIDEO-CASSETTE**

	<u>Membre</u>	<u>Non-membre</u>	<u>Total</u>
VOLUME "LES ASSELIN":	____ @ \$20,00	\$25,00/unité	\$_____
BROCHURE NO 1 (La mère aux cinq noms):	____ @ \$ 3,00	\$ 4,00/unité	\$_____
BROCHURE NO 2 (Les Asselin au Saguenay-Lac-St-Jean):	____ @ \$ 3,00	\$ 4,00/unité	\$_____
DIAPORAMA SUR VIDEO-CASSETTE VHS:	____ @ \$16,00	\$20,00/unité	\$_____
		<b>TOTAL:</b>	\$_____

NOM: \_\_\_\_\_ No. Membre ( )  
 ADRESSE: \_\_\_\_\_

NOTE: 1- Faire le chèque à "JACQUELINE F. ASSELIN"  
 2- Pour les résidants aux U.S.A., même prix mais en dollars U.S.

**MINI-SONDAGE À REMPLIR ET RETOURNER À L'ASSOCIATION**

Au sujet du ralliement 10e Anniversaire des 3 et 4 août 1991,  
 nous serons:

<u>Membres</u>	<u>Coût probable</u>	<u>Non-membres</u>
----------------	----------------------	--------------------

____ personnes à l'Île d'Orléans	Quelques	dollars
____ personnes au banquet et à la soirée	25,00\$	30,00\$
____ personnes -Visite guidée du Vieux-Québec	10,00\$	12,00\$
____ personnes -Brunch et Croisière	25,00\$	30,00\$

N.B. Nous essaierons de prévoir un forfait pour toutes les activités et un prix réduit pour les enfants de moins de 12 ans.

Courrier de deuxième classe  
Permis no 7929

Veuillez livrer ce bulletin à:

Publié par: L'Association des Asselin Inc.  
Édité par: La Fédération des  
Familles-souches québécoise inc.  
C.P. 6700, Sillery, Qc  
Canada  
G1T 2W2

Port de retour garanti

---

Même si ce bulletin vous parvient plus tôt que prévu,  
nous profitons de l'occasion pour vous souhaiter nos

**MEILLEURS VOEUX POUR UN JOYEUX NOËL  
ET UNE BONNE ET HEUREUSE ANNÉE 1991!**

---

**AIDEZ-NOUS A RETROUVER LES ASSELIN PERDUS**

Nous aimerions inviter tous les Asselin (hommes et femmes) au Rassemblement 10e Anniversaire 1991.

Depuis 10 ans, plusieurs ont déménagé et nous avons perdu leur trace, en particulier les femmes Asselin qui portent le nom de leur mari. **Faites votre part** pour l'Association. En même temps que vous répondrez au mini-sondage à l'endos, faites-nous parvenir les noms et adresses de vos frères et soeurs, de vos enfants devenus autonomes depuis 1980, et celle d'oncles ou de tantes qui ne connaissent pas encore l'Association des Asselin (est-ce possible !...).

Ajoutez une feuille au besoin et merci de faire votre part. Vous ne voudriez pas que l'on ignore les vôtres ! Alors, complétez les renseignements suivants pour chacun d'eux:

**Nom, prénom, adresse, code postal, et numéro de téléphone.**

---

---

---

---

---

---